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日前，2017 年吴阶平医学奖颁奖典礼在广东省中山市举

行，90 岁的中国工程院院士、陆军军医大学教授程天民获吴

阶平医学奖。

作为中国防原医学的主要开拓者和领军人，他从全面研

究防原医学到集中研究复合伤，从研究核武器损伤到贫铀弹

伤害，为国家医学核防护工作作出了卓越的贡献，被誉为“核

盾将军”。

同时，他还是位精通书画诗歌的艺术家。熟悉他的人说，

他打通了科学与艺术的“任督二脉”。

参与14次核试验

聚光灯下的程天民，身着西装，满头银发，但风骨不减。

他感慨道，自己曾经历过抗日战争和解放战争，深知新中国来

之不易。

“当看到自己国家的原子弹、氢弹爆炸成功，蘑菇云腾空

而起时，我们在现场激动无比。”程天民说，可当看到死伤的效

应动物，他便忧心忡忡，“不研究防护救治，怎么能行”。

1964 年 10 月 16 日，我国第一颗原子弹爆炸成功。已

初步研究了放射病的年轻教师程天民立即上书原总后勤

部，请求参加核试验。第二年，他就以学校参试小分队副

队长的身份出现在戈壁滩核试验现场，正式从病理学领域

迈入防原医学领域。彼时，防原医学领域在我国几乎处于

空白状态。

37 岁至 50 岁，不顾核辐射危险，程天民先后 14 次奔赴戈

壁滩参加核试验。他在诗中写道：“大漠黄沙磨利剑，卫国安

邦斩长鲸。”后来，他主编了我国第一部《核武器损伤及防护》。

程天民将自己擅长的病理学专业知识与防原医学结合起

来，开展防原病理、创伤病理等方面的研究，巧妙运用病理学

知识解答防原医学问题。

喜望群星耀满天

当初，程天民提出选择复合伤研究方向时，有些学者说

“单一伤都没有搞清楚，复合伤太难了，搞不了”。但程天民

坚持搞这一“别人不搞、少搞、后搞”的研究，并做到世界第

一。他说：“由此我领悟到，科学研究要切实提高质量，要充

分体现特色。”

1986年 11月，程天民由时任中央军委主席邓小平任命为

第三军医大学校长兼任校党委书记。他像搞研究一样办大

学，提出“以质量取胜，以特色取胜”的办学战略思想，确立全

校以军事医学为重点和特色，着力培养高质量人才。

此后，第三军医大学斩获了 3项国家科技进步一等奖，建

成 3个国家重点学科，走出了 3位中国工程院院士。

虽已 90岁，程天民仍将满腔热忱倾注在人才培养上，“培

养出德才兼备、超过自己的学术领军人”成了他最大的心愿。

他一直对自己“约法四章”——不当盖子、当好梯子、修桥

铺路、敲锣打鼓。他先后培养出粟永萍、曹佳、余争平、史春梦

等国家杰青、长江学者、973首席科学家等优秀领军人才。

了解程天民的人都认为，之所以他能取得如此大的成就，

与其深厚的人文修养是分不开的。

各种艺术爱好伴随了程天民的一生，书法、绘画、诗词、篆

刻、摄影、京剧，他样样精通。

他曾利用自己既懂病理学又懂绘画的优势，为《病理解剖

学》绘制了大量真实而生动的彩色图谱，在研究论文和学术报

告中也多辅以图表，生动简明地展示研究结论。

他的书法绘画作品曾与欧阳中石、范曾、刘大为、沈鹏

等当代书画巨匠的作品一同出版。此外，他还为《第三军医

大学校歌》撰写歌词，曾登台演唱自己创作的京剧《大道康

庄三医大》。

颁奖典礼上，获奖后的程天民现场赋诗：“老来喜迎新时

代，获此殊荣受嘉勉。正道夕阳逢盛世，犹存丹心吐芳菲。老

有所为所不为，初心不改国为先。待到日落西山时，喜望群星

耀满天”。

或许，这就是他一生的写照。

““核盾将军核盾将军””程天民程天民

本报记者 雍 黎 通讯员 胡红升

本报记者 李 颖
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饶长辉，生于 1971 年 9 月，系中国科学院光
电技术研究所副所长、研究员，长期从事大口径
自适应光学高分辨力成像望远镜技术研究和系
统研制工作。

11 月 15 日，中国首支血源性乙肝疫苗的研制

者陶其敏教授因病逝世，享年 86 岁。

她是打响中国乙肝阻击战的第一人，并在自

己身上试验了中国第一支乙肝疫苗。

文静的陶其敏出生于商贾世家。祖父开办了

苏州最大的一家丝绸厂，给家族打下了殷实的基

础。但陶其敏对经商不感兴趣，她选择进入当时

苏州著名的“淑女学堂”——振华女中学习。

1951 年，20 岁的陶其敏考入了山东医学院，

毕业后分配到北京人民医院工作。山东的大葱、

北京的粗粮无意间打造了这个纤细柔弱的江南

女子。

陶其敏到人民医院内科刚做了两年住院医

生，就被抽调出来组建生化实验室，她从头学习

分析化学、生物制品研究等知识，掌握了检测技

术。而后，她 1960 年开始从事酶学、蛋白质的临

床生化工作，1963 年出任检验科生化研究室主任

及检验科主任。

立志献身医学的陶其敏在这个岗位上用坚忍

和执着做了件功德无量的事：研究肝病。

时钟被拨回到 42 年前。

那时，肝炎不分甲乙丙丁，但陶其敏却发现同

样是肝炎却有不同。

直到 1972 年，澳抗被命名为乙型肝炎病毒

表面抗原，乙肝这才走入了人们的视野。面对

乙肝，从来不服软的陶其敏也不得不承认想从

治 疗 入 手 ，非 常 困 难 。 如 果 能 找 到 一 种 疫 苗 ，

像 对 付 天 花 、小 儿 麻 痹 这 样 对 付 乙 肝 ，似 乎 是

最好的办法。

应该说中国的乙肝疫苗研究与美国、日本几乎

是同步进行的。1975 年，当美国科学家率先在杂

志上发布用采自乙肝病毒感染者的血液可制作血

源乙肝疫苗的信息后，陶其敏马上就明白了其中的

原理：用高速离心提纯血液中的乙肝病毒之后再灭

活，就能得到使人产生抗体的血源疫苗。

很快，1975 年 7 月 1 日，代号 7571 的中国第一

支乙肝疫苗问世。

按照国际惯例，研制出的乙肝疫苗需首先在

大猩猩身上进行检验。大猩猩没确定有效，就不

能给人注射。于是，首支乙肝疫苗被冷藏起来。

买不起大猩猩的陶其敏心急如焚。“不能再

等了，自己先打！”1975 年 8 月 29 日晚，陶其敏回

到家中对两个孩子说：“妈妈今天打了我们研究

的肝炎疫苗试验针，很可能得肝炎。为了不传

染给你们，你们也暂时离妈妈远一些，注意观察

妈妈情况。”

此后两个月内，陶其敏每周抽血五毫升进行

检测，第三个月转入定期检查，始终没有发现异

常。三个月过去了，抗体出现了！这意味着陶其

敏已获得对乙肝病毒的免疫力，没染上乙肝。

时至今日，对陶其敏的这一举动仍有不同声

音，有人认为这是为科学献身，也有人认为这样

做是不科学的。对此，陶其敏很淡然：“其实当时

并没有很伟大的想法，只想尽快得到结果。当然

也想到最坏的结果是自己会感染乙肝病毒，但不

打这一针也可能会感染。”

“不能再等了，自己先打！”
——追忆中国乙肝疫苗之母陶其敏

1975年 8 月 29日，陶其敏（左一）在自己身上
实验肝炎疫苗。

11 月 23 日上午，寒风瑟瑟，北京市 301 医院西

院小礼堂，鲜花翠柏中，著名水利工程学家、中国工

程院院士、天津大学教授曹楚生安静地“睡着”了。

哀乐低回，100 余名天津大学师生，肃立默哀，与大

师做最后的告别。

作为我国现代坝工设计先行者，淮河、长江、黄

河、海河等地都留下了曹楚生的足迹，一座座他亲

手设计的大坝，如同一座座丰碑，铭刻着他对祖国

坝工事业的挚爱……

曹楚生 1948 年从交通大学土木系毕业，随后

留校做了助教。1951 年秋，在新学期开学后不久，

为响应毛主席“一定要把淮河修好”的号召，他义无

反顾地和一大批尚未毕业的学生走出校门，来到火

热的治淮工地——佛子岭。

当时，佛子岭水库工程指挥部刚刚成立，在我

国著名水利专家汪胡桢的领导和主持下，组建了以

曹楚生为首的团队，他们开始为佛子岭设计连拱

坝。彼时，连拱坝刚刚问世不久，国内还没搞过这

种水坝。但年轻的曹楚生和他的“小伙伴们”，以初

生牛犊不怕虎的精神，勇敢地承担起了大坝的设计

任务。

国内没有任何连拱坝的资料，他们就翻阅和研

究外文资料。遇到难题时，他们一方面向书本学

习，一方面向其他工程技术人员和工人师傅请教。

为了弥补知识上的不足，年轻的工程技术人员还自

发组织起来，每晚在会议室里学习。

在曹楚生团队，每个人都卯足了劲，不懂就学，

学懂了就干。就这样，曹楚生团队出色地完成了大

坝的设计任务。由于在佛子岭工程中的突出贡献，

曹楚生被授予一等功臣的称号，接着又被选为全国

农业水利先进生产（工作）者和全国先进生产（工

作）者。曹楚生以他的聪明才智和对事业一往无前

的追求精神，迈出了水工设计生涯第一步。从此，

他便开始在水工设计的广阔天地中纵横驰骋。他

主持设计了大批水利工程，创造了一个又一个工程

奇迹。

从曹楚生走出大学校门、来到炎热的佛子岭

工地开始，60 年来，他大部分时间都是在野外工

地上度过的。他的足迹遍布各大水利工程现场，

盐锅峡、三峡、白龙江、潘家口水库……凭借设计

构思上的大胆创新以及对施工质量严格要求，他

设计的大坝迄今均运行良好，很多已成为我国工

程设计的典范。

“工程质量，事关百年大计，不重视工程质量，

就是对人民的犯罪。”这句话，曹楚生生前常挂在嘴

边，这成了他始终坚持的标准之一。不仅是设计工

作，就连大坝的具体施工情况他也要跟进监督、严

把质量关。就算是一点点细节问题他也绝不退让，

这并非是他鸡蛋里面挑骨头，而是深谙一点点的失

误或偏差都可能给整个工程造成难以估量的影

响。所以每次他都会据理力争，力求将误差控制在

最小范围。

一生追着江河走
——缅怀著名水利工程学家曹楚生

本报记者 孙玉松

周一有约

1980年8月，程天明（后排正中）在核试验现场。

本报记者 盛 利

饶长饶长辉辉：：
““守望守望””太阳的极致控太阳的极致控

太阳，意味着源源不断的光与热。但在饶长辉

眼中，它是冷静的存在，他要做一架望远镜，把它看

得真真切切。

他身上有着标准理工男的特质，严谨而寡言。

但一提到太阳高分辨力光学成像技术，他一下被

“点亮”了，脸上泛起一层光。

从读博时算起，这位皮肤黝黑的中国科学院光电

技术研究所副所长已与太阳打了20多年交道。最近，

他的团队成功突破下一代自适应光学技术——“多层

共轭自适应光学”（MCAO）关键技术，实现了对太阳

活动区大视场闭环校正成像观测。这是国内首次利

用该技术获取太阳活动区大视场高分辨力实时图像，

标志着我国成为世界第三个掌握该技术的国家。

“追求极致”是饶长辉的口头禅。他是这么说

的，也是这么做的。

从过去跟着前辈做研究，到如今在太阳自适应

光学系统研制处于领先地位，他不会放过任何实验

细节，总想把每个问题都弄清楚。

读博时，饶长辉邂逅了太阳高分辨力光学成像

技术。1993年从武汉测绘科技大学毕业后，他进入

中国科学院光电技术研究所工作并攻读在职硕、博

士研究生。

上世纪 80年代起，中国科学院光电技术研究所

开始了自适应光学技术的研究工作。但由于实现

难度较大，直到本世纪初该技术仍未在太阳高分辨

力观测中得到应用。

彼时，美国、欧洲的相关研究已步入正轨。我

国要迎头赶上，实现从跟跑、并行向领跑转变，这是

饶长辉的“小目标”。

读博期间，饶长辉在导师凌宁研究员和姜文汉

院士的带领下，在国内率先开展太阳自适应光学技

术的研究，他们为南京大学 43厘米太阳塔研制出低

阶倾斜校正系统。2008年起，他带队为云南天文台

1 米新真空太阳望远镜，研制高阶校正太阳自适应

光学系统，并由此进入太阳高分辨力光学成像技术

领域。

在饶长辉的带领下，团队创造了一个又一个

“第一”：在国内首次获取太阳目标大视场、高分辨

力成像观测结果；首次获得太阳大气可见至近红外

7 波段同时层析高分辨力图像；研制出国内最大口

径太阳望远镜。最终，与欧美同行“并驾齐驱”的目

标得以实现。

“经过近10年的不懈努力，如今我们可以自豪地

说，在太阳高分辨力光学成像技术研究与系统研制领

域，我们已经能和国外同行平起平坐。”铙长辉说。当

年的“小目标”终于实现，笑容洋溢在他的脸上。

“小目标”
彼时，美国、欧洲的相关研究已步入正轨。我国要迎头赶上，实现从跟跑、并行向领跑

转变，这是饶长辉的“小目标”。

“追求极致”，这是很多人对饶长辉的印象。他

总想把每个问题都搞明白，穷尽技术潜能，为此没

少折腾身边的同事。但他并没有在意别人的眼光，

对于细节，饶长辉有自己的坚持。“有些问题是绕不

开的，若刻意回避，那它必然会在后续工作中再冒

出来。”他觉得，与其以后麻烦，不如一次性做好。

“较真”后的自信
“追求极致”，这是很多人对饶长辉的印象。他总想把每个问题都搞明白，穷尽技术潜能，

为此没少折腾身边的同事。但他并没有在意别人的眼光，对于细节，饶长辉有自己的坚持。

在饶长辉眼中，他所做的工作都指向一点——

服务于国家空间研究。

“我们所做的一切工作，最终目标是为国家

空间天气预报、为空间科学研究、为太阳物理研

究作出贡献。”他说，随着近年来太阳高分辨力光

学成像技术的发展，目前我国已经能对活动区太

阳大气进行亚角秒级的高分辨力实时监测。而

炼就一双观测太阳的“火眼金睛”，将为太阳风暴

预警和空间天气预报业务化运行提供强有力的

数据支撑。

作为新时期的科技工作者，饶长辉认为，在选

择研究方向上，必须从国家需求出发，无论是面向

世界科技前沿，还是面向国家重大需求，亦或是面

向经济主战场，“只有目标明确了，才会有源源不断

的创新驱动力”。

从跟跑、并行向领跑，这一转变过程伴随着

困难与艰辛。“要能迎难而上，心有大我、敢为人

先，要做有担当的科技工作者，做心怀国家和民

族的科学家。”他说，探索科学真理，追求技术极

致，报效祖国服务人民，是新时期需要坚守的科

学家精神。

“新一代的科学家要坐得住‘冷板凳’。前沿基

础研究具有不确定性，科研需要忍受寂寞、抵御诱

惑。我们不仅要长期坚持做寂寞清苦的工作，还要

在工作中保持饱满的热情和积极的态度，进而真正

把工作做实、做好。”他说。

心中有“太阳”
新一代的科学家要坐得住“冷板凳”。前沿基础研究具有不确定性，科研需要忍受寂

寞、抵御诱惑。

这种“较真”也给了他极大的自信，让他敢于在

关键时刻放手一搏。

在研制大视场地表层自适应光学实验系统时，

饶长辉基于对该技术缜密的理论分析，认为关键技

术已取得突破，无需在“家里”（实验室）进行反复的

验证，可直接用其对太阳进行观测。

因此，在取得验证结果后，他跳过了技术分析

和验证环节，直接带队前往实验外场进行安装调试

和试观测工作。

然而，不是所有人都像饶长辉一样信心满满。

当时，团队有不少同事怕损坏设备，不敢操作。最

终结果证明，饶长辉的判断是对的，团队上下喜出

望外。

在 太 阳 高 分 辨 力 光 学 成 像 技 术 研 究 中 ，进

行 外 场 实 验 是 获 取 一 手 数 据 的 关 键 。 于 是 ，饶

长辉成了外场实验现场的“常客”。周一到周五

忙 于 事 务 性 工 作 抽 不 开 身 ，他 就 用 周 末 的 时 间

去现场。

外场实验节奏非常快，通常白天发现问题后，

当晚就要解决，有时会拖到凌晨四五点。而第二

天 8 点多，饶长辉又出现在试验现场。有一周，他

就这样不分昼夜守在外场，每天保持高强度的工

作状态。后来，同事们实在“扛不住”了，他这才

“罢休”。

饶长辉在实验室查看太阳观测设备。

他身上有着标准理工
男的特质，严谨而寡言。但
一提到太阳高分辨力光学
成像技术，他一下被“点亮”
了，脸上泛起一层光。
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